الدرس الأول
الأفعال التي تنصب مفعولين ليس أصلهما مبتدأً و خبرًا
التدريب الأول
المفعول الأول - المفعول الثاني
1- كافُ المخاطب - الكوثر .
2- العظام - لحما .
3- كاف المخاطب - رزقا .
4- كاف المخاطب - أجرا .
5- الأجير - أجر .
6- صاحب - هيبة .
7- كاف المخاطب - مالا ، هاء الغيبة - شيئا .
8- المجدين - جوائز .
التدريب الثاني
الفعل - المفعول الأول ( علامة نصبه ) - المفعول الثاني ( علامة نصبه )
1- سيعطي - أمه ( الفتحة ) - هدية ( الفتحة ).
2- كسوتن - المضطر ( الفتحة ) - كُسوة ( الفتحة ) .
3- يسأل - البائعين ( الياء ) - خفض ( الفتحة ) .
4- اسألي - الطبيبة ( الفتحة ) - تأجيل ( الفتحة ) .
5- أعطيا - الضعيفين ( الياء ) - ريالين ( الياء ) .
6- كست - بنتها ( الفتحة ) - فستانا ( الفتحة ) .
7- كسا - الجبال ( الفتحة ) - حلة ( الفتحة ) .
8- أعطت - المزارعين ( الياء ) - مبيدات ( الكسرة ) .


التدريب الثالث
1- سأل .
2- أعطي .
3- أعطى .
4- اسأل .
5- كسى .
6- أعطاك .
7- يكسو .
8- كست .

التدريب الرابع
الأغنياءُ يكسونَ الفقراءَ ملابسًا جديدةً .
الولدان يعطيان الضعيفَ ريالاً .
سألْتَ اللهَ العفوَ و العافيةَ .
كسوتُ الفقيرَ ثوبًا جديدًا .
أعطى الأبُ ابنَهُ هديةً .
اِسْأَلُوا اللهَ العافيةَ .
تُعْطي الدولةُ الفقراءَ عنايةً واضحةً .
سَألْتُمَا والدَكُمَا مبلغًا من المالِ .

التدريب الخامس
2- كسى الثلجُ الأرضَ ثوبًا أبيضَ .
3- أعطوا الصدقةَ أهلَها المستحقين لها .
4- لاتكسوُن أجسامكن ثيابا غير الساترة .
5- اِسألُوا رَبَّكُمُ التوبةَ .
6- أحيانا يمنحني والدي هديةً . 
7- أعطوا المدعوِّينَ بطاقاتِ الدعوةِ .
8- اللهم اُكسُ كلَّ عُريانٍ ثوبًا .
التدريب الخامس
2- كسى الثلجُ الأرضَ ثوبًا أبيضَ .
3- أعطوا الصدقةَ أهلَها المستحقين لها .
4- لاتكسوُن أجسامكن ثيابا غير الساترة .
5- اِسألُوا رَبَّكُمُ التوبةَ .
6- أحيانا يمنحني والدي هديةً . 
7- أعطوا المدعوِّينَ بطاقاتِ الدعوةِ .
8- اللهم اُكسُ كلَّ عُريانٍ ثوبًا .

التدريب السادس
2- أعطِ أخواتِكَ المجلاتِ .
3- سأل القاضي المدَّعين بَيِّنَةً .
4- اُكْسُ السيارَاتينِ غِطَائين .
5- سَاُعطِي المحتاجين ريالاتٍ .

التدريب السابع
1- 
أعطوا : فعل أمر مبني على حذف النون ، وواو الجماعة : ضمير متصل مبني على السكون في محل رفع فاعل ، والألف فارقة .
الطريق : مفعول به أول منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على آخره .
حقها : حق : مفعول به ثان منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على آخره وهو مضاف ، وهاء الغيبة ضمير متصل مبني على الفتح في جر بالإضافة .

2- 
الهمزة : أداة استفهام ، سأل : فعل ماض مبني على السكون لاتصاله بضمير رفع متحرك ، والتاء : ضمير متصل مبني على الفتح في محل رفع فاعل .
الراكبين : مفعول به أول منصوب وعلامة نصبه الياء لأنه جمع مذكر سالم .
النزول : مفعول به ثان منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على آخره .

التدريب الثامن
1- 
تكسو : فعل مضارع مرفوع وعلامة رفعه الضمة المقدرة على آخره منع من ظهورها الثقل .
الرمال : فاعل مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره .
الصحراء : مفعول به أول منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على آخره .
ثوبًا : مفعول به ثان منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على آخره .
ذهبيًا : صفة لثوبًا منصوبة مثلها وعلامة نصبها الفتحة الظاهرة على أخره .

2-
اسألا : اسأل : فعل أمر مبني على حذف النون لاتصاله بألف الإثنين ، وألف الإثنين ضمير متصل مبني على السكون في محل رفع فاعل .
أباكما : أبا : مفعول به أول منصوب وعلامة نصبه الألف لأنه من الأسماء الخمسة وهو مضاف ، والكاف : ضمير متصل مبني على الضم في محل جر بالإضافة .
الإذن : مفعول به ثان منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على أخره .
بالذهاب : الباء : حرف جر مبني على الكسر لا محل له من الإعراب ، الذهاب : اسم مجرور بالباء وعلامة جره الكسرة الظاهرة على أخره .

3- 
أعطى : فعل ماضٍ مبني على الفتح المقدر على آخره منع من ظهوره التعذر .
الصبي : فاعل مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على أخره .
إخوانه : إخوان : مفعول به أول منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على أخره ، والهاء : ضمير متصل مبني على الضم في محل جر بالإضافة .
كعكًا : مفعول به ثان منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على أخره .

التدريب الثامن
ب-
منفقًا - ممسكٍ .
خلفًا - تلفًا .

ج-
أسلوب تعجب .
1- ما أكثر أشغال عمر .
2- ما أحسن قول الخطيب .

د- 
1- أعط . المفعول الأول : منفقًا . المفعول الثاني : خلفًأ .
أعط . المفعول الأول : كلَّّ . المفعول الثاني : تلفًأ .
2- يسأل : فعل مضارع منصوب وعلامة نصبه حذف النون لأنه من الأفعال الخمسة ، والواو : ضمير متصل مبني على السكون في محل رفع فاعل.
والناء : ضمير متصل مبني على السكون في محل نصب مفعول به أول .
شيئًا : مفعول به ثان منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على آخره .
3- كسونا : كسى : فعل ماض مبني على السكون لاتصاله بناء الفاعلين ، والناء : ضمير متصل مبني على السكون في محل رفع فاعل.
الفقراء : مفعول به اول منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على آخره .
ثيابًا : مفعول به ثان منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على آخره .
أعطيناهم : أعطى : فعل ماض مبني على السكون لاتصاله بناء الفاعلين ، والناء : ضمير متصل مبني على السكون في محل رفع فاعل ، وهم : ضمير متصل مبني على الضم في محل نصب مفعول به أول .
مقدارًا : مفعول به ثان منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على آخره .
4- الفعل : يدفع ، المفعول : الضمير :هم .

الدرس الثاني
المفعول المطلق
التدريب الأول
المفعول المطلق - نوعه .
1- سَيْلاً - بيان نوع الفعل .
2- نَفْعًا - بيان نوع الفعل .
3- فَرَحَ - بيان نوع الفعل .

التدريب الثاني 
المفعول المطلق - المعنى الذي دل عليه .
1- فَتْحًا - بيان نوع الفعل .
2- رَجًّا - توكيد معنى الفعل .
3- عِلْمَ - بيان نوع الفعل .
4- سَلامًا - توكيد معنى الفعل .
5- كتابة ً- بيان نوع الفعل .
6- دخول - بيان نوع الفعل .
7- استثمارًا - توكيد معنى الفعل .
8- دَقَّتَين - لبيان عدد الفعل .
9- نجاحًا - بيان نوع الفعل .
10- نَصرًا - بيان نوع الفعل .
11- جَرَعَاتٍ - بيان عدد الفعل .

التدريب الثالث
1- سَمْعًا .
2- انتشارًا .
3- عرض .
4- إقبالاً .
5- شكرًا .
6- انطلاقًا .
7- استقامةً .
8- لعبةً .
9- سعادةً .
10- ضِحْك .

مداخلة التدريب الرابع 

1- اقترب الأمتحان اقترابًا 
2- يبرز المجتهد بروزًا ظاهرًا 
3- أشرقت الشمس إشراقًا 
4- سجد لله سجودًا طويلاً 
5- يموتون موت الأبطال 
6- استعمر الفرنسيون استعمارًا طويلاً 
7- انتفض العصفور انتفاضتين 
8- مثل الممثل المشهد تمثيلاص صادقًا
التدريب الخامس 

1- احسن الى والديك احسانًا 
2- انتهى العملُ انتهاءً 
3- أخذ الله الظالمين أخذَ عزيز مقتدر 
4- شاركت بالسباق مشاركاتٍ كثيرة 
5- مرض الطالب مرضًا شديداً 
6- استغفرت الله استغفار التائب 
7- وصل الجيش وصول الظافرين 
8- حفّظت أخي القرآن تحفيظًا جيدًا
التدريب السادس 
2- أدافع عن وطني دفاع الأبطال 
3- طرقنا الباب طرقتين 
4- مررنا على الطائف مروراً سريعاً 
5- حزنت لوفاة صلاح حزناً شديداً 
6- اعتمرت عمرة واحدة 
7- أشرب الشاي شرباً قليلاً 
8- سارت الدراسة سيراً حسناً 
9- زرت الطبيبة زيارتين
التريب السابع 

تنسج : مضارع مرفوع ، رفعه الضمة . 
العنكبوت : فاعل مرفوع ، رفعه الضمة الظاهرة ، آخره . 
بيتها : ( بيت ) مفعول به منصوب ، علامة نصبه الفتحة الظاهرة ، آخره 
نسج : مفعول مطلق منصوب ، نصبه الفتحة الظاهرة على آخره . 
الخبير : إليه مجرور ، جره الكسرة الظاهرة على آخره . 


++++++++++++++++++++++++++++++++++++++++++++++++++ ++

شكرًا : مطلق منصوب ، نصبه الفتحة ، آخره 

جزيلاً : ( شكراً ) منصوبة ، نصبها الفتحة الظاهرة .
تكملة التدريب السابع 

1- وجاهدهم : ( جاهد ) فعل أمر مبني على السكون ، والفاعل ضمير مستتر تقديره أنت ( هم ) 
ضمير مبني في محل نصب مفعول به . 
به : جار ومجرور 
جهادًا : مفعول مطلق منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على آخره 
كبيراً : صفة لجهاد منصوبة وعلامة نصبها الفتحة الظاهرة على آخره 

++++++++++++++++++++++++++++++++++++++++++++++++++ 

يبكي : فعل مضارع مرفوع وعلامة رفعه الضمة المقدرة على آخره 
الطفل : فاعل مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره 
بكاء : مفعول مطلق منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على آخره ، وهو مضاف 
الموجع : مضاف إليه مجرور وعلامة جرة الكسرة الظاهرة على آخره 

+++++++++++++++++++++++++++++++++++++++++++++

يركع : فعل مضارع مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره 
المؤمن : فاعل مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره 
ركعات : مفعول مطلق منصوب وعلامة نصبه الكسرة نيابة عن الفتحة لأنه جمع مؤنثٍ سالماً 

التدريب الثامن 

ج- هدتني المذاكرة هدًا 

د- أصبة الرزء اصابات 2- بلغت من السوء بلوغاً 
3- تفريق الرياح _ قطعاً بالغ الشدة _ حلول الأخ 

________________________________________________

حللت : فعل ماض مبني على السكون لاتصاله بتاء الفاعل ، ( التاء ) ضمير متصل مبني 
في محل رفع فاعل 
في داركم : في حرف جر دار : اسم مجرور بفي وعلامة جره الكسرة الظاهرة على آخره ، وهو مضاف ( كم ) ضمير متصل مبني في محل جر مضاف إليه . 
حلول : مفعول مطلق منصوب وعلامة نصبة الفتحة الظاهرة على آخره ، وهو مضاف 
الأخ : مضاف إليه مجرور وعلامة جره الكسرة الظاهرة على آخره
التدريب الثامن
أ - 
1- الفقرُ و الحاجةُ .
2- لكي يعطيه الناس المال .
3- يميل السائلون إلى اختراع القصص المحزنة ليستعطفوا 
الناس .

ب-
1- عائلتي .
2- الرزء .
3- أقطع .
4- إخوانه .

الدرس الثالث
المفعول لأجله
التدريب الأول
1- أمنة .
2- رحمة .
3- خشية .
4- بُغية .
5- قصدًا .
6- طلبًا .
7- إرضاءً .
8- استنزالاً .
9- شوقًا .

التدريب الثاني 

ابتعد عن أصدقاء السوء اتقاءَ شرهم 
لا أعمل الشر كرهاً له 
أذاكر دروسي خشية الرسوب 
أقمت لصديقي وليمة احتفالاً بقدومه 
أعمل الخير اغضاباً للشيطان 
يرفض الطفل الأكل عناداً 
ساعدت صديقي إكراماً لصداقتنا 
ذاكرتُ أمل النجاح
التدريب الثالث
1- انتظارًا .
2- احترامًا .
3- رجاء .
4- حُبًّا .
5- طلبًا .
6- رَغْبةً .
7- استعدادًا .
8- خِدْمَةً .

التدريب الرابع
1- طلبًا .
2- إكرامًا .
3- خدمةًَ .
4- طلبًا .
5- حفاظًا .
6- رغبةً .
7- خوفًأ .

التدريب الخامس 
1- رغبة في الحياة 2- طلباً للعلم 3- اكرامًا لعمه 
اراحة لأجسامنا 5- حفظاً لها من الأعمال 
6- استجابة لأمر الله 7- رغبة في الأجر 8- تسهيلاً للسفر
التدريب السادس 

يسافر المصطافون رغبة في الاستجمام 
تستيقظ الطيور مبكرة احتفالاً بشروق الشمس 
نعمل طلباً للرزق 
المخطئان يكلمان المدير استعطافاً له 
تشترون الملابس الصوفية تدفئة لأجسامكم 
يقف الطلاب احتراماً لمعلمهم 
المرأة تقعد خلف الصفوف حياْءً 
نأكل الطعام الصحي خوفاً من المرض
التدريب السابع 

تقام : مضارع ، مرفوع ، رفعه الضمة الظاهرة 
المسابقات : فاعل مرفوع ، رفعه الضمة الظاهرة على آخره 
تشجيعاً : مفعول لأجله منصوب ، نصبه الفتحة الظاهرة على آخره 
للطلاب : جار ومجرور 

+++++++++++++++++++++++++++++++++++++++++++++++

اجتهد : فعل ماضٍ مبني على الفتح 
موسى : فاعل مرفوع وعلامة رفعه الضمة المقدرة على آخره منع من ظهورها التعذر 
رجاء : مفعول لأجله منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على آخره ، وهو مضاف 
التفوق : مضاف إليه مجرور وعلامة جره الكسرة الظاهرة على آخره 

+++++++++++++++++++++++++++++++++++++++++++++++++

نركب : فعل مضارع مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة ، والفاعل ضمير مستتر تقديره نحن 
الصعاب : مفعول به منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على آخره 
طلباً : مفعول لأجله منصوب وعلامة نصبة الفتحة الظاهرة على آخره 
للمجد : جار ومجرو 
++++++++++++++++++++++++++++++++++++++++++++++++++ +++++

زرت : فعل ماض مبني على السكون لأتصاله بتاء الفاعل ( التاء ) ضمير متصل مبني في محل رفع فاعل 
عمي : مفعول به منصوب وعلامة النصب الفتحة ولكن " حركة الكسر مناسبة مع الياء " وهو مضاف والياء ضمير متصل في محل جر بالاضافة 
قصد : مفعول لأجله منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على آخره ، وهو مضاف 
الأنس : مضاف إليه مجرور وعلامة جره الكسرة الظاهرة 
معه : ( مع ) ظرف منصوب وعلامة نصبه الفتحة ، وهو مضاف ( الهاء ) ضمير مبني في محل جر مضاف إليه 


+++++++++++++++++++++++++++++++++++++++++++++++++

تكملة التدريب السابع
4-
تحتجب : فعل مضارع مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره .
الفتاة : فاعل مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره .
طاعة : مفعول لأجله منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على آخره .
لربها : اللام : حرف جر مبني على الكسر لا محل له من الإعراب ، رب : اسم مجرور باللام وعلامة جره الكسرة الظاهرة على آخره وهو مضاف ، والهاء : ضمير متصل مبني على السكون في محل جر مضاف إليه 

.

التدريب الثامن
أ-
1- أربع نصائح .
2- بطول الفكر ، لكي يتحرى الصواب .

ج-
كُفَّ : فعل ماضٍ مبني للمجهول مبني على الفتح .
عن : حرف جر مبني على السكون لا محل له من الإعراب .
الأذى : اسم مجرور بعن وعلامة جره الكسرة المقدرة على آخره منع من ظهورها التعذر ، والجار والمجرور في محل رفع نائب فاعل .
اتقاء : مفعول لأجله منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على آخره .
للشر : اللام : حرف جر مبني على الكسر لا محل له من الإعراب ، الشر : اسم مجرور باللام وعلامة جره الكسرة الظاهرة على آخره .

د-
المفعول لأجله الأول : ضنًّا .
المفعول لأجله الثاني : تحريًّا .


